資料 3.3 国語問題項目セット3 K03 (項目番号 k09~k12)

2 次の文章は古典「枕草子」とその現代語訳です。文章を読んで、あとの問いに答えなさい。

するので、腹が立ち、なかなか宮中に戻る気にならない。中含に仕えている他の女房たちが清少納言のことを、敵の藤原道長と親しいのではないかとうわさしたりのけ者にしたり実家に帰っている。中宮はときどき「早く戻ってくるように」という内容の手紙を代準でくださっていたが、宮中では、清少納言が仕えている中宮定子の父藤原道隆が亡くなった後、世間でいるいろな事件があり、清少納言も宮中を離れてこれまでのあらすじ

『乾萍小』

たれば、後には、ものも書かせたまはず、山吹にはあらぬなめり、と、の脚つぶれて、とくあけき忍ぶろも、おまりなり。人づてのおほせ書き賜はせたりつる」と言ひて、⑤ここにてさへ、ひ拝て来たり。「御前より、宰相の君して、忍びては、心細くてうちながむるほどに、長女。、次を聞からず、おほせ言などもなくて日ごろになれ

現代語訳

中の紙には何もお書きにならず、山吹の花びらただ一ひいのだろう、と、胸がどきどきして、急いであけたところ、も、あんまりだ。女房に命じて代筆させたお手紙ではな来てまでも、気兼ねして声をひそめたようなそぶりなのて、そっと下されたものです」と言って、この私の家にやってきた。(長女)「中宮様から、李相の君にお命じになったいるにない。はれまでと違って、お便りもなく何日もたつので、心

されたり。 きてまみらせむとするに、この歌の本、さらに りてまみらむ」と言ひて去ぬる後、御送 事書 と言ひて、「ここなる所し、おからさまにまか こそ、はべるめれ。などかはまみらせたまはね」 せたまいなるものを、誰も、おやしき御長居と はたまいなるものを、誰も、おやしき御長居と いかが、もののをりごとにおぼしいできこえさ うれしまに、長女も、うちまもりて、「御前には、 う、日ごろの絶え間強かれつる、皆なぐさめて 「の言はで思ふが」と書かせたまへる、いみに 「の言はで思ふが」と書かせたまへり、いみに

州 長女=宮中で雑用を行う下級の女官

(清少納言「枕草子」一三八段による。)

たところ、「言わで思うぞ」の歌の上の句がとんと頭に浮て立ち去った後、その間にこの御返事を書いておこうとしとこの遊所によってから、またうかがいますから」と言っうと参上なさらないのですか」と言って、(長女) 「ちょっまでいらっしゃるのか、とおうわさしているようです。どいますが、女房がたもみな、どうして長く里にさがったまいますが、女房がたもみな、どうして長く里にさがったまくます。で、(長女) 「中宮様には、どんなにか、何かにれたようで、うれしいが、長女もそうした私の顔をつくづここ何日かお使りもなかった思しみもすっかりぬぐい去ららとおひみになっておられるのが、すばらしい御趣向で、らとおびひになっておられる。その花びらに「言わで思うらさまれる。その花びらに「言わて思うらまます。

1

K03

のある女房なら、この一言だけで元になった古歌も理解し、自分の気持ちをわかってくれるだろうという信は 直接言葉では言わないが戻ってきてほしいという強い思いを伝えたいという気持ちと、清少納言ほど教養

う気持ち。

という気持ちと、他の女房たちもみな、直接は言わないが同じ気持ちでいることをわかってもらいたいといる 言葉で伝えたくてもなかなかうまく伝えられないが、戻ってきてほしいと強く思っていることを伝えたい

う気持ち。

によって、また以前のように、教養ある女房である清少納言とこのような言葉遊びやかけおいをしたいと思る 中宮自身は、思っていることは口に出して言ったほうがいいと思っているが、古歌の一部を引用すること

- 6 -

K03

持ち。 納言が他の女房と比べてどれほど教養があるのかを、古歌の一部を使って試してみたいと思ういじわるな気「直接言葉では言わないが戻ってきてほしいと強く思っていることを伝えたいという気持ちと同時に、清少

ふ過むなものか一つ服びなさい。

間三 ――練部③「言はで思ふぞ」という言葉には、中宮のどのような気持ちが表現されていますか。次の中か

4 他の人が書いたものなのぐがっかりしたから。

- o だれからの手紙なのかわからず不安に思ったから。
- 2 手紙に書かれていることが思い内容だと思ったから。
- 中宮が自分で書いてくださった手紙だろうと思ったから。

切なものを一つ選びなさい。

間二 ――継部②「胸つぶれて」とありますが、なぜ清少納言はこのような思いがしたのですか。次の中から適

- 4 長女が手紙の返事を急がせるから。6 長女が私の家にいるのに小さい声で話しているから。
- 2 長女が中宮の手紙を持ってきたから。
- 長女が自分の家のように思って行動しているから。

と思ったのぐしょうか。次の中から適切なものを一つ選びなさい。

間一 ――練部①「ここにてさへ、ひき忍ぶるも、あまりなり」とありますが、どうして清少納言は「あまりなり」

K03

したのでしょうか。大幸に基づき、説明しなさい。
関因 この後、茶が餅をは中含の元に参上します。今回の手紙の向があったがかりでで参上

K04

及次の文章を読んで、あとの問いに答えなさい。

広まるということも起こります。すると、うなっとした嘘、真偽不明の情報、意図的なデマやいたずらの書き込みを、多くの人が信じ、あっという聞にバスワードをかけたり、会員側のウェブサイト内で発言したものでないのなら、原理的には誰にでも見られます。そう報道の訓練や専門的な技能を取得した人だけに限らず、誰もが簡単に情報発信をすることができます。ウェブサイトにインターネットは、人々の日常的なコミュニケーションを補助し、可視化してくれる道具です。マスメディアと違い、

カが必要となります。 までも残してしまうためです。そうしたインターネットと付き合うには、®「瞬の誰かに騙されない」ための気構えや能力プマの拡散を様々な形で強化してしまいます。短期間でより多くの人たちの目に留まるようになり、その記録をいっ言やデマは、ネットが普及する以前のどの社会に古存在する、普通的な現象です。しかし、®インターネットは、流言事実、インターネットが普及してから、これまで数多くの流言やデマがウェブ上に広がってきました。たしかに、流言事実、インターネットが普及してから、これまで数多くの流言やデマがウェブ上に広がってきました。たしかに、流

な操作で広がってしまいます。 ニケーションを成立させるサービスです。その利便性の一方で、流言やデマもまた、ボタン一つ、クリック一回の簡単板、ONZO→などでも頻繁に見受けられます。これらのウェブサイトはすべて、ユーザーたちの書き込みによってコミュわっていく「チューンメール」が問題視されるようになりました。チューンメールと同じような現象は、プログや掲示します。インターネットが登場し、誰もがメールを日常的に使うようになると、根拠のない流言が連鎖的にメールで伝流言やデマは、昔からある普通的な現象ですが、◎環境的要因によって、広がりやすくなったり広がりにくくなったり

K04

デマの拡散範囲や速度もまた、オフラインでの流言に比べて、より速く、より広く拡散する可能性があります。しません。また、時間と場所を超えて、見ず知らずの人の書き込みでも閲覧することのできるネットですから、流言やこのように簡単な操作で済むウェブ上では、オフライン。での流言と比べて、拡散する者のコストをそれほど必要と

- さいこのコンーシャルネットワーキングサーゴスの格。ネットワークゴに入とくとのかがりを確認するサーゴス。
- がオフライン=ネットワークにつながっていない状態。

(荻上チキ、飯田泰之、鈴木謙介「ダメ情報の見分け方 メディアと幸福につきあうために」による。)

- 12 -

- 4 情報を広める人の負担が少なくなる場合。
- o 報道の訓練を受けた人が情報を発信する場合。
- O メールをあまり使わず、プログや掲示板を積極的に使う場合。
- 会員限定サービスのようにユーザーが限られている場合。

くくなるのはどのような場合だと著者は述べていますか。次の中から最も適切なものを一つ選びなさい。

間三 ――線部③「環境的要因によって、広がりやすくなったり広がりにくくなったり」とありますが、広がりに

時間がないから。

巨続性があるから。

- 4 インターネット上での流言はオフラインの流言と比べて速度が速くて、自分でじっくりと真偽を判断する
- ストンターネットを使えば、誰もが簡単に情報を発信できるので、隣の人が嘘をつきやすくなるから。
- 2 騙されないための能力がないと、騙されたことに気が付かないで、自分が翌の情報をさらに広めてしまう
- − インターネット上には、今までのメディアと違って流言やデマが存在するため、情報の判別が大切になるから。

ぜですか。著者の主張の根拠として最も適切なものを次の中から一つ選びなさい。

間二 著者は、――維部②「隣の誰かに願されない」ための気構えや能力が必要だと主張していますが、それはなく。

- 13 -

K04

- 14 -

- o 記録をいつまでも残してしまうこと。
- 4 短期間で多くの人の目に留まるようにすること。
- 3 簡単に情報発信ができるようにすること。
- 2 コミュニケーションを可視化すること。
- 日常的なコミュニケーションを補助すること。

ダーキットのどのような性質によってもたらされますか。適切なものを次の中から<u>II</u>の識がなない。

間一 ――練部①「インターネットは、流言やデマの拡散を様々な形で強化」しているとありますが、それはイン

0.4

間四 本文を読んで、AさんとBさんが話をしています。

ない? 多くの人に何度もその商品が便利だと言われ続けると、そんな気になってしまうよ。」Btv2「でも、どのウェブサイトにも同じようなことが書かれていたら、それをだんだん信じちゃうんじゃ女さん「同じ情報が多くあるだけで、みんながそれを信じてしまうというのは、危険なことだと思うなぁ。」

伝えるとよいですか。本文を参考にして、あなたの意見を書きなさい。 あなたが人さんの立場に立って、Btvんにインターネット上で購されないように注意する場合、どんなことを

- 15 -